

# Antecedentes sobre las Familias gomeras

## I



A Genealogía, como muy bien ha dicho uno de nuestros historiadores isleños, es el **hilo conductor** que sirve de guía a mayores estudios históricos y nosotros, que, acaso en medio del desvío de muchos saturados de un **modernismo** que quiere hacer tabla rasa de lo que antaño fué, sin querer ver la relación que tenemos con el lejano ayer, ni menos derivar sus enseñanzas, modestamente en este amado rincón gomero, en nuestros ratos de ocio, hemos dedicado algún tiempo a la búsqueda de datos en archivos públicos y particulares. Sospechamos que hemos llegado tarde a nuestra tarea, pues gran parte de la documentación antigua ha desaparecido por incuria de Corporaciones y particulares, pero algo hemos encontrado, parte de lo cual aun pareciéndonos insignificante, queremos llevar a las páginas de REVISTA DE HISTORIA, cediendo a las reiteradas instancias de uno de sus inspiradores y cordialísimo amigo nuestro, el señor Darias y Padrón, sobre quien declino íntegra la responsabilidad de este somero estudio, si no fuere del agrado, como nos lo tenemos, de los selectos lectores de esa publicación canaria.

Quizá algún día publiquemos una obrita de carácter genealógico de las principales familias de esta Gomera; pero mientras tanto, nos proponemos dar a conocer la procedencia de las más conocidas en esta Isla, muchas de las cuales, en el vaivén de la vida, unas veces se han destacado en nuestro terruño gomero y otras se han eclipsado totalmente en

el plano de cierta consideración social, o han surgido de nuevo andando el tiempo. Claro está que esta procedencia sólo podremos dar a conocer hasta donde hayan podido llegar nuestras más o menos prolijas investigaciones. Comencemos, pues.

### **La familia de AGUIAR (\*)**

Consta en antiguas Informaciones, que obran en poder de la familia Fernández, de la Villa de San Sebastián, que proceden los Aguires de Gran Canaria.

**Juan López de Aguiar**, hijo de Juan de Aguiar López y de Felipa de Cerdeña, casó en Hermigua el 1 de abril de 1710 con María de Torres, hija de Juan Fernández Negrín y de María de León, y en segundas, en el mismo pueblo, el 28 de octubre de 1726, con María de Morales, hija de Gaspar de los Reyes y de Juana de Morales.

Hay indicios para suponer que fué hijo de Juan López de Aguiar, **Francisco López de Aguiar**, casado dos veces también, en Hermigua, la primera, con Margarita de Armas, el 17 de agosto de 1715, y la segunda, con Ana García de Mendoza, hija de Juan Rodríguez de Plasencia y Lucana García de Mendoza, vecinos de Lepe (Agulo).

En esta familia se han distinguido los siguientes: Don José Rafael de Aguiar, teniente de Beneficiado en el siglo XVIII de la ciudad de la Habana; el Ayudante de las antiguas Milicias de la Gomera, José López de Aguiar, casado en Agulo el 20 de agosto de 1758, con doña Tomasa Peraza de Ayala, hija del Regidor don Pedro Nolasco Peraza de Ayala y doña Antonia Cecilia de Herrera y Salazar; el capitán de Milicias, don José Rafael de Aguiar, nacido en 1766, y últimamente el biznieto de éste, don José Aguiar y García, que, dedicado al principio al estudio de la carrera de Derecho, la abandonó, casi al final, para dedicarse al noble arte de la Pintura, en la que descuella notablemente, siendo una legítima esperanza entre los actuales artistas canarios, no siendo tampoco el señor Aguiar extraño a la literatura y aun a la oratoria, pues ha dado con general aceptación alguna que otra conferencia pública.

### **La familia de AGUILAR.**

Formó el tronco de esta familia en la Gomera, **Pedro de Pineda Se-**

(\*) Las armas de AGUIAR, lo mismo que las de AGUILAR, son: **De oro, águila esplayada de sable.** Procede su antiguo solar, según algunos, del Concejo de Burón, lugar de San Pedro del Río (Galicia).

**rrano**, hermano del primer cura de Hermigua, Licenciado Francisco de Pineda Serrano, probablemente hijos ambos de Pedro de Pineda, piloto de la carrera de Indias, y Ana Serrano, casados en Hermigua en 1605, e hijo aquél de Pedro Santos y de Luisa Cuello.

El citado Pedro de Pineda Serrano casó con María de Morales, hija del Alférez Juan Melián.

Testó y fué enterrado en el convento dominico de Hermigua, el 1 de abril de 1677. Su biznieto agnado, Francisco de Aguilar, esposo de María de Padilla, hija de Baltasar Díaz Tosta y de Catalina de Muros o Darias, cambió el apellido paterno por el de **Aguilar** en memoria de su abuelo el Regidor Francisco de Aguilar Lovera. Esta familia se ha enlazado con Manriques, Perazas, Barrosos, Darias, etc.

Hoy la representa en Hermigua don Fernando Aguilar Barroso, con sucesión.

### **La familia de AGUILAR - LOVERA.**

En la colección de nuestros papeles, tenemos la copia en letra bastante borrosa, de una Información de nobleza e hidalguía de esta familia, que arranca de **Rodrigo Martínez de Curalco**. Un nieto o biznieto de éste, Juan de Aguilar, ganó ejecutoria de hidalguía el 30 de mayo de 1546 en la Chancillería de Granada.

**Gonzalo de Aguilar**, hermano del que ganó la ejecutoria, fué padre del capitán Diego de Aguilar Lovera, esposo de Gaspara de los Reyes.

No hemos podido reconstituir enteramente el árbol de esta familia, de indudable arraigo y significación en la Gomera, pero entre otros mencionaremos al capitán Amaro de Aguilar Lovera, Alcalde mayor de la Isla, cuyo hijo, de igual nombre y apellido, casó en Alajeró en 1686 con María Rodríguez y el Regidor Francisco de Aguilar Lovera, que casó cuatro veces, si bien no dejó sucesión sino del segundo y tercer enlace.

Descendiente del capitán Amaro de Aguilar Lovera, fué don Diego de Armas Melián y Aguilar, casado en Valverde (Hierro) el 28 de octubre de 1714, con doña Ana de Casañas, hija de Luis Sánchez de Arteaga e Inés de Casañas. Allí presentó ante la Justicia de la Isla las dimisorias de la nobleza de los Aguilares gomeros, siendo protocoladas en el oficio de don Antonio Fernández de Paiva, el 21 de marzo de 1771; su hijo el teniente de capitán don Agustín de Armas Melián y Aguilar, que testó en Valverde ante don José de Espinosa Barrada, el 1 de enero de 1807, dejando por allá sucesión, que quizá perdure en el Mocanal.

También fueron en la Gomera Regidores y Alcaldes mayores, Marcos de Aguilar Lovera, esposo de doña Isabel de la Bobadilla, hija de don

Francisco Manrique de Lara y de Elvira Osorio, habiendo testado aquí en 1736; el capitán Pedro López de Aguilar, casado en 1681 con Catalina Fernández Carrillo, hija del capitán Juan Fernández Méndez y María Manuel, y el Alférez mayor del Cabildo, Simón López de Aguilar, casado en Hernigua, año de 1676, con Beatriz Fernández Carrillo, hija de los anteriores y hermana, por consiguiente, de doña Catalina.

De los Aguilar Lovera descienden, entre otros, los Fernández Casanova y los Méndez Hernández.

Luis FERNANDEZ PEREZ.  
Cronista titular de la Gomera.

(Continuará).

HEMEROTECA P. MUNICIPAL  
Santa Cruz de Tenerife

